

UNIVERSIDAD DE TALCA

AÑO VII | NÚMERO 316

WWW.UTALCA.CL | SEMANA DEL 07 AL 13 MAYO DE 2012



Escanea este
código y visita
nuestro sitio web
institucional.

“VINOS DE CURICÓ & MAULE AG” NACE CON EL APOYO DEL CTVV:

Unión clave para el desarrollo vitivinícola

El acta de constitución de la nueva entidad gremial que agrupa a 21 viñas de la región fue firmada en dependencias del Centro Tecnológico de la Vid y el Vino de la UTALCA que sirvió de catalizador en el proceso de gestación de la asociación local. Esta agrupación busca potenciar su producción y canalizar de mejor forma las necesidades de investigación, desarrollo y transferencia tecnológica (Pág. 3).

Plan Estratégico 2015 de la Universidad de Talca

La carta de navegación institucional recoge tendencias del entorno, y a partir de ellas, las oportunidades que se le presentan para concretar la visión corporativa de ser reconocida “como universidad innovadora, internacionalizada, de excelencia, referente en el sistema educacional superior, pertinente en su accionar, social y ambientalmente responsable”.

Aprobada por la Junta Directiva de nuestra Corporación en abril de 2011 la estrategia institucional 2015 fue el resultado de un intenso trabajo de reflexión y análisis realizado por la comunidad universitaria, durante casi nueve meses de labor ininterrumpida, siendo el fiel reflejo de la capacidad y el esfuerzo que los miembros de esta sociedad efectúan en pro del quehacer corporativo. Constituye la expresión soberana de la

participación de toda una comunidad respecto a su propio desarrollo, constituyéndose en el elemento más importante de la gestión universitaria. El Plan Estratégico 2015 se estructura en base a cuatro focos estratégicos de desarrollo, los cuales a su vez orientan un conjunto de objetivos y acciones específicas, con metas pertinentes al grado de progreso alcanzado por nuestra Corporación.

GUÍA PARA EL DESARROLLO INSTITUCIONAL:

Carta de navegación de la Universidad de Talca

El Plan Estratégico 2015 recoge adecuadamente las tendencias del entorno, y a partir de ellas, las oportunidades que se le presentan a nuestra Institución de poder concretar la visión corporativa de ser reconocida "como universidad innovadora, internacionalizada, de excelencia, referente en el sistema educacional superior, pertinente en su accionar, social y ambientalmente responsable".

El Plan Estratégico 2015, aprobado por la Junta Directiva de nuestra Corporación en abril de 2011 fue el resultado de un intenso trabajo de reflexión y análisis realizado por la comunidad universitaria, durante casi nueve meses de labor ininterrumpida, siendo el fiel reflejo de la capacidad y el esfuerzo que los miembros de esta comunidad realizan en pro del quehacer corporativo.

La carta de navegación de la Universidad de Talca es la expresión soberana de la participación de toda una comunidad respecto a su propio desarrollo, constituyéndose en el elemento más importante de la gestión universitaria. En él convergen

la mirada de sus protagonistas y se establecen las acciones, metas y compromisos colectivos. Sintetiza la mirada, el sueño de una comunidad respecto a su desarrollo y su aporte como Corporación de Derecho Público al bienestar social. El Plan Estratégico 2015 se estructura en base a cuatro focos estratégicos de desarrollo, los cuales a su vez orientan un conjunto de objetivos y acciones específicas, con metas pertinentes al grado de progreso alcanzado por nuestra Institución.

Liderazgo

Del mismo modo, se ha definido



la implementación de diecisiete proyectos específicos asociados directamente a cada uno de los cuatro focos estratégicos. Proyectar la Universidad de Talca como institución líder entre sus pares, es una tarea que nos convoca a todos. Aportar lo mejor de cada uno debe ser nuestra consigna personal y corporativa para los próximos años. Este esfuerzo colectivo junto a una adecuada cuota de asertividad, perseverancia, buena gestión y capacidad de innovación nos permitirán hacer trascender el prestigio y reconocimiento de nuestra Corporación.

Cuatro focos estratégicos y factores de competitividad institucional

Para cumplir con nuestra Visión Institucional se han plasmado los cuatro focos estratégicos institucionales, los cuales orientan el quehacer corporativo:

- Formación de Pregrado, Postgrado, Especialidades y Técnico Profesional,
- Crecimiento en investigación científica, innovación y transferencia tecnológica,
- Fortalecimiento de la vinculación con el medio, y

• Generación de valor distintivo a través de la gestión administrativa.

La sociedad del conocimiento impone desafíos centrales a las universidades y sistemas de educación superior en todo el mundo. Bajo este contexto, las instituciones universitarias deben constituirse en un elemento básico para generar mayores niveles de competitividad en el país.

La formación de capital humano avanzado, la investigación, el desarrollo y la innovación, constituyen pilares fundamentales de la ventaja competitiva para las naciones y sus organizaciones. Las universidades, por tanto, deben constituirse en una fuente esencial de oportunidades de formación continua y de movilidad social, velando por la calidad y la pertinencia de su oferta académica.

Nuestros factores de competitividad están centrados en los siguientes elementos:

- La excelencia académica en la formación.
- El posicionamiento nacional e internacional en áreas de excelencia y liderazgo del conocimiento.
- La Gestión de Calidad como elemento diferenciador.
- La Innovación y el desarrollo

como símbolo distintivo. • La Responsabilidad Social Universitaria como aspecto consustancial al rol de Institución de Educación Superior Pública.



PABLO VILLALOBOS
DIRECTOR DE PLANIFICACIÓN Y ANÁLISIS INSTITUCIONAL

“En un nuevo ejercicio de reflexión institucional, fuimos capaces de plasmar una carta de navegación acorde a los tiempos, inspirada en nuestros valores corporativos y en la capacidad de la comunidad universitaria de comprender las macrotendencias que enfrenta la educación superior chilena e internacional”.

TALCA
UNIVERSIDAD
CHILE

MISIÓN / LA UNIVERSIDAD DE TALCA TIENE COMO MISIÓN LA FORMACIÓN DE PERSONAS DENTRO DE UN MARCO VALÓRICO. BUSCA LA EXCELENCIA EN EL CULTIVO DE LAS CIENCIAS, LAS ARTES, LAS LETRAS Y LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA Y ESTÁ COMPROMETIDA CON EL PROGRESO Y BIENESTAR REGIONAL Y DEL PAÍS, EN PERMANENTE DIALOGO E INTERACCIÓN CON EL ENTORNO SOCIAL, CULTURAL Y ECONÓMICO, TANTO LOCAL COMO GLOBAL.

REPRESENTANTE LEGAL
ÁLVARO ROJAS MARÍN, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

SECRETARIA GENERAL: GILDA CARRASCO SILVA

DIRECTORA DE COMUNICACIONES: LILIANA GUZMÁN PINCHEIRA

JEFE DE PRENSA: EDUARDO BRAVO PEZOÁ

EDITOR SEMANARIO: FREDY ALIAGA VEGA

PERIODISTAS TALCA: MARÍA ELENA ARROYO QUEVEDO
PILAR VALDEBENITO FERRADA

PERIODISTA CURICÓ: ANDREA MONTOYA MACÍAS

PERIODISTA SANTIAGO: MARICEL CONTRERAS BARRA

FOTOGRAFÍAS: ALEJANDRO ARAVENA MUÑOZ / CLAUDIO MANCILLA NARVÁEZ

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN: CLAUDIO VALENZUELA MUÑOZ

JESSICA RODRÍGUEZ CONTRERAS / IAAN DÍAZ CONCHA

DIRECCIÓN: 2 NORTE 685 TELÉFONOS: 201636 - 200119 - TALCA - CHILE.

PARA ENVÍO DE INFORMACIÓN SOLICITAMOS CONTACTAR A LOS SIGUIENTES CORREOS: PRENSA@UTALCA.CL / LILIANAGUZMAN@UTALCA.CL

(CIERRE EDICIÓN, DÍA JUEVES 17:00 HRS.)

PUBLICACIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA

EDICIÓN DE 1.500 EJEMPLARES

IMPRESIÓN IMPRESORA CONTACTO - TALCA.

UNIÓN DE LOS VALLES DE CURICÓ Y MAULE:

Constituyen asociación clave para el desarrollo vitivinícola

Vinos de Curicó & Maule AG nace con el apoyo del Centro Tecnológico de la Vid y el Vino de la Universidad de Talca.

E.B / PV.

La nueva organización gremial "Vinos de Curicó & Maule AG" asociará a 21 viñas de la Región del Maule con el objetivo de fomentar la unidad y el desarrollo de los valles de Curicó y Maule.

El acta de constitución de la entidad fue firmada el 26 de abril en dependencias del Centro Tecnológico de la Vid y el Vino (CTVV) de nuestra Casa de Estudios.

"El rol que tuvo la UTALCA a través de CTVV fue servir de catalizador en el proceso de gestación de esta nueva sociedad de productores vitivinícolas", dijo Yerko Moreno, Vicerrector de Innovación, Desarrollo y Transferencia Tecnológica de esta Corporación.

La iniciativa, agregó Moreno, responde a la necesidad de contar con una entidad gremial que reaccione a los requerimientos de una región productiva y que sirva de contraparte al gobierno regional en cuanto a alternativas de financiamiento para innovación, desarrollo y promoción de la actividad vitivinícola.

El Vicerrector Moreno destacó que "existen ejemplos exitosos de trabajo conjunto como Casablanca y Colchagua, y siendo el Maule una zona de importancia, faltaba una asociación local que potencie su producción y canalice de mejor forma las necesidades de investigación, desarrollo y transferencia tecnológica".

La adopción de nuevas prácticas en los viñedos y la transferencia tecnológica se facilita al tener un gremio organizado, dijo. "Hay un sin número de posibilidades que no son abordables por pequeños productores, pero que si pueden hacerlo en forma conjunta", enfatizó.

Competitividad

"La entidad se trasformará en el

motor del desarrollo competitivo de la Industria Vitivinícola regional, para lo cual junto al Centro Tecnológico de la Vid y el Vino de la UTALCA implementará proyectos de innovación y transferencia tecnológica en los ámbitos de sanidad vegetal y diversificación varietal, mejoramiento genético, arquitectura del follaje, optimización de la calidad de bayas y vinos, sustentabilidad, mecanización y Terroir", señaló el gerente del Clúster CTVV, Rodrigo Moisan. "Esta zona ha sido actor fundamental en el origen de la viticultura chilena y su industrialización, tal como hoy es por su diversidad y patrimonio vitícola uno de los principales atractivos de la vitivinicultura nacional", agregó.

Los valles de Curicó y Maule conforman la principal zona vitivinícola del país con el 43% de la superficie de vides viníferas, mientras que en términos de producción representan el 51% del vino producido en Chile. "La asociación tendrá como meta trabajar por el desarrollo y posicionamiento de los valles y vinos de la Región del Maule", dijo Rodrigo Moisan.

Economía regional

El Seremi de Economía del Maule, Ricardo Alcérreca, valoró la instancia y manifestó que el Maule tiene condiciones naturales especiales para el crecimiento de la vid y la producción de vinos, lo que la ha llevado a ser la primera productora del país.

"Debe aprovecharse esto para posicionarla en el lugar de élite que le corresponde, lo que es tarea de quienes participan de esta actividad económica mejorando sus capacidades productivas y procesos y obteniendo vinos de alta calidad".

"Es política del Ministerio de Economía el fomento productivo y el de la asociatividad y en este contexto hemos motivado a los empresarios que conformaban



"El rol que tuvo la UTALCA a través de CTVV fue servir de catalizador en el proceso de gestación de esta nueva sociedad de productores vitivinícolas", dijo Yerko Moreno, Vicerrector de Innovación, Desarrollo y Transferencia Tecnológica.

el Clúster del Vino a constituirse como Asociación Gremial, organización que les permitirá postular a fondos regionales y acceder en mejor forma a proyectos de desarrollo productivo para mejorar sus capacidades productoras y/o para potenciar y posicionar los vinos y cepas de la región, tanto en el contexto nacional como el internacional, lo que por cierto, los hará partícipes del desarrollo regional".

Causa común

Alejandro Hernández, presidente de la recién creada "Vinos de Curicó y Maule AG.", sostuvo que hace cuatro años con Rodrigo Moisan y un grupo de investigadores, "creamos el clúster del Maule porque el 51 por ciento del vino que se produce en Chile es de nuestra región, sin embargo, no es famosa como Casablanca, el Maipo, etc. Los productores del Maule no estaban organizados estructuralmente y lo que hicimos fue unirnos por una causa en común, ser una zona productora de vinos finos y de gran volumen mezclado con el turismo, con la ventaja adicional de ser capaces de aumentar la producción de-

pendiendo del mercado nacional e internacional".

"Este es el nacimiento de una organización que fijará objetivos comunes de trabajo, programas de desarrollo para obtener de la Región del Maule beneficios de la zona para hacer que produzca más y lo que se produce se considere más en calidad y precios y que los programas que hagamos sean los adecuados".

Difusión y formación

La sociedad gremial abordará, asimismo, la materialización de programas de difusión y formación de competencias en los distintos eslabones de la cadena productiva vitivinícola. También desarrollará proyectos de promoción y comerciales destinados a mejorar el posicionamiento y la valorización de los valles y vinos de la zona en los mercados nacional e internacional.

El directorio quedó compuesto por Alejandro Hernández, como presidente; Rodrigo Balbontín, vicepresidente; Alexander Huber, secretario y José Pablo Toro, tesorero. Los directores elegidos son Alejandro Parot, Renato Guevara y Carlos Torres.



YERKO MORENO, VICERRECTOR DE INNOVACIÓN, DESARROLLO Y TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA.

"Existen ejemplos exitosos de trabajo conjunto como Casablanca y Colchagua, y siendo el Maule una zona de importancia, faltaba una asociación local que potencie su producción y canalice de mejor forma las necesidades de investigación, desarrollo y transferencia tecnológica".



RODRIGO MOISAN, GERENTE CLÚSTER CTVV.

"La asociación tendrá como meta trabajar por el desarrollo y posicionamiento de los valles y vinos de la Región del Maule".



RICARDO ALCÉRRECA, SEREMI DE ECONOMÍA

"Les permitirá postular a fondos regionales y acceder en mejor forma a proyectos de desarrollo productivo para optimizar sus capacidades y posicionar los vinos y cepas de la región".

CIENCIA AL ALCANCE DE TODOS:

Explora inició año con charla para escolares del Maule



CARLOS PADILLA, DECANO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD.

“Considero que resultó muy bien porque mantuvieron su atención”.



PAUL FUENTES, COORDINADOR REGIONAL DE EXPLORA CONICYT EN EL MAULE.

“Con esto le contamos a la comunidad que no dejamos de trabajar y llevar la ciencia a todos lados”.



CONSTANZA OSSES, ESTUDIANTE DEL LICEO JUAN DE DIOS PUGA, DE YERBAS BUENAS.

“Me pareció entretenida la charla porque cuando grande quiero estudiar algo relacionado con la salud”.



NATALIA SEPÚLVEDA, ALUMNA DEL COLEGIO MONTESSORI DE TALCA.

“Venir a estas exposiciones siempre es importante porque uno aprende más”.

“Microorganismos: El Origen de la Vida” fue la exposición del decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de la UTALCA, Carlos Padilla, durante la inauguración del año Explora Conicyt.

P.V./E.B.

Un viaje desde los orígenes de la vida hasta llegar a nuestros días, visibilizando la convivencia que mantenemos con los microorganismos, fue el tema escogido para inaugurar el año de Explora Conicyt cuya coordinación está a cargo de la Dirección de Investigación de la UTALCA. La actividad contó con la presencia de cientos de escolares de diversos colegios de la Región del Maule. “Las actividades comienzan a principio de año, pero con esto le contamos a la comunidad que no dejamos de trabajar y llevar la ciencia a todos lados. Para este año se vienen nuevas propuestas y trabajo en redes con otras instituciones gubernamentales, para continuar desarrollando actividades creativas y novedosas para los jóvenes”, dijo Paul Fuentes, coordinador regional de Explora Conicyt en el Maule.

En el Teatro Abate Molina de la casa central de la UTALCA, los escolares se mostraron alegres de escuchar la charla inaugural dic-

tada por el decano de la Facultad de Ciencias de la Salud, Carlos Padilla.

“Es difícil explicar estos temas a niños de diversas edades, pero considero que resultó muy bien porque mantuvieron su atención, y en la ronda de preguntas realizaron muchas muy interesantes”, expresó el decano Padilla.

Alumnos

“Me pareció muy entretenida e interesante la charla que escuchamos. Además, me sirve porque cuando grande quiero estudiar algo relacionado con la salud”, sostuvo Constanza Oses, estudiante del Liceo Juan de Dios Puga, de Yerbas Buenas.

“Venir a estas exposiciones siempre es importante porque uno aprende más, y sobre todo si es de un experto de la Universidad de Talca. Es motivador para nuestro futuro”, afirmó Natalia Sepúlveda, alumna del Colegio Montessori de Talca.

La coordinación regional de Explora Conicyt corresponde a la Universidad de Talca, y desarro-

la acciones para difundir la ciencia y lograr su valoración en este territorio de la zona central de Chile, y muy especialmente entre su población escolar.

La actividad fue el hito que dio inicio a una serie de actividades de laboratorios abiertos, ferias científicas comunales. También capacitación de docentes para la enseñanza de la ciencia bajo el modelo de competencias, en la iniciativa “Tus Competencias en Ciencias”. Y las muestras gráficas itinerantes de diversos temas sobre ciencia y tecnología.

Con este trabajo de vinculación con el medio, el equipo Explora Maule pretende brindar cobertura a las 30 comunas, tal como el año pasado, y superar los 40 mil beneficiarios, especialmente aquellos que conforman la iniciativa 25 plus, que consiste en un apoyo académico que la UTALCA otorga a igual cantidad de establecimientos que poseen destacados resultados de enseñanza.



Escanea este código y revisa el video sobre esta información.

INICIATIVA FINANCIADA CON FONDO DE LEY DEL BOSQUE NATIVO:

Ciencias Forestales apoya a mujeres colectoras de productos no madereros

Proyecto busca contribuir a un desarrollo rural armónico, mediante la disminución de las brechas de género y la apertura de oportunidades hacia emprendimientos locales que puedan generar más empleo y mejor calidad de vida en los habitantes rurales.

M.A.

El valor de los productos no madereros del bosque con variados fines —desde alimenticios a medicinales— fue el tema analizado por especialistas durante el seminario donde también se destacó el rol de la mujer en labores de recolección de frutos, flores y hojas silvestres, y su aporte económico para el mejoramiento de la calidad de vida familiar. La jornada, que inauguró el académico Iván Chacón de la Facultad de Ciencias Forestales, estuvo incluida en una iniciativa mayor que busca contribuir a un desarrollo rural armónico. Esto mediante la disminución de las brechas de género y la apertura de oportunidades hacia emprendimientos locales, que puedan generar más empleo y mejor calidad de vida de los habitantes rurales. “Productos forestales no madereros en la Región del Maule” fue la actividad organizada por académicos de la Facultad de Ciencias Forestales. Asistieron profesionales de CONAF, del programa PRODESAL, representantes de empresas, académicos y estudiantes de la carrera de Ingeniería Forestal.

Origen del Proyecto

El seminario formó parte de un proyecto que nació de la detección de diversos problemas que afectan a los colectores, especialmente a las mujeres, que no auto valoran su trabajo ni cuentan con las herramientas de apoyo para ob-

tener mayor provecho de éste. Es la razón por la cual, la iniciativa, que cuenta con financiamiento del Fondo de Investigación de la Ley de Bosque Nativo, tiene incorporada una dimensión de género. La profesora Marisol Muñoz, quien encabeza la iniciativa, se refirió al auge que ha surgido en torno a la actividad de los productores forestales no madereros. No obstante que siempre han existido los recolectores del bosque. “Nosotros introdujimos el tema como un curso dentro de la malla de Ingeniería Forestal y cuando llevé a mis alumnos a terreno, conocí una situación que me impactó mucho: a una mujer rural le habían encargado unas ramas de avellano para adorno y flores que ella colectó. Y las llevó a la ciudad, pero cuando las entregó no se las quisieron pagar y ella no tenía dinero para volver”, comentó.

De esta experiencia surgió la idea de “hacer algo para conocer las necesidades de estas personas y capacitarlas en la medida de nuestras especialidades”. Así nació el proyecto “Modelo de extensión forestal con enfoque de género para el aprovechamiento sustentable de los productos forestales no madereros en la Región del Maule”. En la iniciativa participan no sólo académicos del área de las Ciencias Forestales, también de Psicología, con el fin de mejorar aspectos como la autoestima de las mujeres colectoras. Además, interviene el Instituto de Biología Vegetal y Biotecnología.

Al respecto, el biólogo José San Martín expuso sobre la gran variedad de productos forestales no madereros, entre los que mencionó algunos de interés alimenticio, como la popular mora al dihueñe. Y otros de uso ornamental e incluso con poder de acción como colorantes. “Una de las fortalezas de los pro-



Representantes del ámbito productivo, académico, servicios públicos y organizaciones no gubernamentales, participaron en el seminario “Productos forestales no madereros en la Región del Maule”.

ductos no madereros es la diversidad y potencialidad de las plantas silvestres”, afirmó la académica. Pero admitió que lamentablemente también se observa devastación. El proyecto de dos años de duración se encuentra en su fase de inicio y contempla la visita a 60 localidades rurales, con 15 de las cuales se trabajará en un programa de extensión.

Mejorar la Autoestima

El psicólogo Andrés Jiménez, director del Centro de Psicología Aplicada de la Facultad de Psicología de nuestra Universidad, se refirió a la necesidad de desarrollar la autoestima en las mujeres que colectan productos no madereros. Esto para que asuman su rol productivo en el espacio rural.

“Ellas se definen como dueñas de casa, pero a veces su actividad productiva genera más ingresos que sus maridos. Es importante apoyar en ellas su desarrollo personal”, manifestó. Jiménez destacó además que un programa en ese sentido, que apoye el desarrollo de la comunidad rural, debe tratar de mantener la biodiversidad y utilizar un enfoque

integrado, con capacidad de diversificar, “pero sin perder la identidad cultural”.

A su juicio, hay tres elementos fundamentales que considerar orientados a que las mujeres se valoren como personas en el ámbito productivo, desarrollar su capacidad de emprendimiento y, al mismo tiempo, sus habilidades sociales, para facilitar la comercialización de sus productos.

Otros expositores del seminario fueron el académico de la Facultad de Ciencias Forestales, Darío Aedo, quien se refirió a aspectos de certificación. También la directora de la Organización No Gubernamental “Taller Acción Cultural”, Verónica Salas; y el ingeniero forestal Jorge Gándara, ex director regional de CONAF, quien resaltó la importancia de que las políticas públicas consideren el territorio como un conjunto armónico, donde no sólo hay recursos naturales, sino también personas.



MARISOL MUÑOZ, ACADÉMICA FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES, UTALCA.

“Nosotros introdujimos el tema como un curso dentro de la malla de Ingeniería Forestal”.



ANDRÉS JIMÉNEZ, DIRECTOR DEL CENTRO DE PSICOLOGÍA APLICADA, UTALCA.

“(Las mujeres rurales) se definen como dueñas de casa, pero a veces su actividad productiva genera más ingresos que sus maridos”.



Escanea este código y revisa el video del decano Juan Franco De La Jara.

ORGANIZADO POR FACULTAD DE INGENIERÍA:

Comenzó concurso escolar Descubriendo Talentos Científicos

Doce colegios de la Provincia de Curicó participan en la cuarta versión del Concurso Anual Descubriendo Talentos Científicos (DTC) que organiza la Facultad de Ingeniería, con el apoyo de Explora Región del Maule y la Dirección de Responsabilidad Social Universitaria de nuestra Casa de Estudios. Este jueves 3 de mayo se efectuó el lanzamiento de la actividad con el profesor Claudio Terreiro quien dictó una conferencia en el campus Curicó. En total son casi 130 los alumnos que competirán este año, motivados por aprender más sobre ciencias y desarrollar proyectos específicos relacionados con energías renovables, destacó el director

del DTC, profesor Diógenes Hernández. Los alumnos comenzaron a trabajar en la primera parte del proyecto con el apoyo de sus docentes y tutores, que son alumnos de la UTALCA designados para ayudarlos. Deberán ir presentando gradualmente durante el año los avances del proyecto final. Michael Navarro, alumno del Liceo Luis Cruz Martínez de Curicó, expresó su interés por participar. "Teníamos curiosidad por saber de qué se trataba y queremos participar. Es un desafío para nosotros", dijo. Los ganadores del 2011 del DTC del Liceo Luis Cruz Martínez recibieron un netbook, más un premio para su establecimiento y profesor guía.



CICLO DE CONFERENCIAS EN FACE:

Franco Parisi propuso potenciar UES regionales



Convocado por el Centro de Alumnos de Ingeniería Comercial, el precandidato presidencial Franco Parisi dictó su conferencia en el auditorio de la

Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales (FACE), donde criticó la reforma tributaria impulsada por el gobierno, calificándola de insuficiente porque se anula, dijo, con el endeudamiento de las empresas. "Necesitamos una reforma en serio porque la que presentó el Gobierno es sólo un ajuste tributario (...) Es justo bajar la tasa, Chile es una excelente plaza para la inversión extranjera y vienen 6 a 8

años de bonanza económica", sostuvo Parisi. Argumentó que el problema nacional son las colusiones políticas y económicas. "Los dirigentes políticos actúan como accionistas mayoritarios, y es por eso que no se acaba el Binominal, porque se escuchan sólo las órdenes de partido y no las necesidades de la gente", indicó. En educación también observó un centralismo mayúsculo. "¿Por qué los mejores puntajes de todo el país se van a Santiago? Hay que dejar a los talentos en regiones, aunque Dios se enoje", afirmó. Manifestó que Chile necesita una

reforma educacional de verdad con más tecnología. "Necesitamos potenciar a las universidades regionales y cambiar la PSU, porque es un mal instrumento", dijo.

"Sean emprendedores. Emprender abre oportunidades igual que el conocimiento. Estudien, están en un momento crucial de sus vidas y en un momento crucial de la economía chilena". La transmisión televisiva del seminario, efectuada por el Canal Digital de la UTALCA, registró más de 500 conectados con preguntas enviadas desde todo el país.

Torneos de tenis y futbolito para ayudar a estudiante

Los torneos deportivos estudiantiles se inician esta semana en canchas del Campus Talca, con el propósito de solidarizar con la estudiante de segundo año de Agronomía, Sabrina Ceballos,

quién se encuentra gravemente enferma. Organizado por el centro de alumnos de la carrera, el campeonato de futbolito se disputará en la cancha de rugby del Campus Talca desde el lunes 7

de mayo. Las inscripciones de los equipos aún están abiertas y tienen un valor de 10 mil pesos. Para el miércoles 9 está programado a las 13:00 horas el inicio del torneo de tenis, que lleva el nombre de Sabrina Ceballos,

quién el año pasado fue seleccionada de la Universidad en este deporte. La competencia se extenderá hasta la primera semana de junio y se desarrollará en las canchas de tenis del Campus Talca.

Masiva visita de parvularias al jardín botánico UTALCA

La visita de más de 300 educadoras de párvulos y técnicos de jardines infantiles de la región recibió el Jardín Botánico de nuestra Universidad. Las docentes llegaron motivadas por su afán de recreación y por el interés de generar nuevas experiencias educativas con los niños en este amplio espacio ecológico. La actividad fue parte de la celebración del 42º aniversario de la Junta Nacional de Jardines Infantiles (JUNJI). Las "ías" fueron recibidas por el director del Jardín Botánico, Steffen Hahn, y por el profesional de la unidad, Persy Gómez, quienes explicaron a las visitantes cómo gestionar visitas con sus alumnos, las que también son programadas junto a la Coordinación Regional de Explora-Conicyt y la dirección RSU.

"Queremos visitar el Jardín, participar en actividades de Explora. También queremos recibir al Jardín Botánico en nuestros establecimientos, con experiencias educativas enriquecedoras", dijo la coordinadora de la visita, Marcela Hernández, tras recorrer junto al grupo los senderos del parque, cuya extensión supera las 13 hectáreas.



Apoyo Científico y Técnico a la comunidad regional:

CENTRO DE GEOMÁTICA: INFORMACIÓN GEO-REFERENCIADA PARA LA INVESTIGACIÓN

Como centro especializado, impulsa esta área de las Ciencias de la Tierra entregando acceso a Sistemas de Información Geográfica (SIG), Geoposicionadores (GPS) y Teledetección Espacial. Su equipo de investigadores entrega apoyo científico y técnico a las instituciones públicas y privadas que lo requieran.



PRÓXIMO 10 DE MAYO EN AUDITORIO FACE DE CAMPUS TALCA

Académicos y alumnos analizarán la deserción estudiantil



La deserción estudiantil, el fracaso académico y la retención de alumnos de pregrado son algunos de los temas que el próximo 10 de mayo analizará el Primer Workshop de Gestión Universitaria Integral para la Retención Estudiantil. La actividad organizada por la Vicerrectoría de Docencia de Pregado

de nuestra Casa de Estudios se efectuará en el auditorio de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE) de 8:45 a 18:00 horas. "Perspectivas y acciones multidisciplinarias: experiencia de la Universidad de Talca" tiene como objetivos principales identificar el conocimiento que existe en la Corporación respecto a

estas temáticas. Además, de terminar las creencias y prácticas universitarias relativas al éxito y fracaso académico al interior de la Casa de Estudios. El workshop también pretende revelar quienes se interesan en desarrollar estrategias para mejorar la gestión académica asociada a la retención y deserción.

El evento contará con la participación del vicerrector de Docencia de Pregrado, Emilio Moyano; el vicerrector de Desarrollo Estudiantil, Sergio Matus; académicos y especialistas de la Dirección de Planificación y Análisis Institucional, y dirigentes estudiantiles de la UTALCA. Como invitado asistirá el director del Programa de Políticas Públicas y Ciudadanía de la Universidad del Bío-Bío, Manuel Albarrán.

UTALCA JUNTO A FUNDACIÓN DEMOCRACIA Y DESARROLLO:

Seminario abordará redes sociales y participación de jóvenes en política

El ex presidente de la República, Ricardo Lagos Escobar; el presidente de la Fech, Gabriel Boric; y el sociólogo de la U. de Chile, Alberto Mayol, serán algunos de los panelistas encargados de analizar cómo las redes sociales influyen en la participación política de los jóvenes. El seminario "Ya no basta con Twittear: jóvenes, redes y participación política", se realizará el jueves 10 de mayo, desde las 9:00 horas, en el Campus Santiago de nuestra Casa de Estudios. Es organizado por la Fundación Democracia y Desarrollo junto a la UTALCA, en el marco del segundo aniversario de la comunidad elquintopoder.cl. La actividad contará con la presencia del rector de nuestra Corporación, Álvaro Rojas.

“En nuestro segundo aniversario queremos, desde nuestra experiencia concreta, promover un debate sobre el real impacto que los medios sociales en Internet están teniendo en nuestra democracia”, explicó el director de elquintopoder.cl, Enzo Abbagliati. Se analizará cómo las plataformas digitales se han transformado en un espacio para debatir ideas sobre el futuro, manifestar adhesiones a proyectos de cambio, o coordinar acciones para ocupar espacios de decisión y poder político.



“Gracias a las redes sociales los jóvenes se han vuelto a posicionar, a nivel de opinión pública, como protagonistas activos. Y no sólo hacen sentir su voz, sino que, además, son capaces de generar cambios a partir de esa irrupción”, dijo la Directora de Comunicaciones de la UTALCA, Liliana Guzmán.

“ESCUCHA ACTIVA” EN REDES SOCIALES: Comenzó trabajo entre UTALCA y Autoritas Española



se habla en Internet respecto de una marca o institución, y mejorar la comunicación con el entorno. Para la escucha activa de redes con fines públicos y privados la UTALCA instaló el primer Social Media Center de las universidades chilenas, dispuesto a atender las necesidades de la gran comunidad interna de usuarios. Esta alianza comenzó en enero de 2012 con la realización del seminario Redes Sociales y Política, organizado por la Dirección de Comunicaciones de nuestra Institución, junto a la Dirección de RSU en alianza con Diario El Centro.

**POR CINCO AÑOS:
Ingeniería en Informática
empresarial logró acreditación**



“La acreditación es super importante porque en cuanto se creó la especialidad de inmediato se comenzaron a incorporar elementos de autoevaluación. Y son los que hoy nos permiten ver los frutos logrados en ese proceso”, dijo su director, Sabino Riveros.

A su juicio, la acreditación ha sido un buen reconocimiento al esfuerzo y a la cultura de hacer las cosas bien. Agregó que uno de los factores que incidió en la acreditación fue el compromiso de todos los miembros de la escuela: docentes, alumnos egresados e incluso los profesores part time. "También ha sido muy relevante el apoyo de otras unidades, como la Dirección de Acreditación Institucional, dependiente de la Vicerrectoría Académica, y la Dirección de Planificación", sostuvo.

Agenda SEMANAL

MAYO 07 LUN 09:00	MAYO 07 LUN 11:00	MAYO 07 LUN 12:00	MAYO 08 MAR 12:00	MAYO 08 MAR 19:00	MAYO 09 MIÉ 11:00
Inauguración curso-taller "Conceptos Fundamentales de Macroeconomía para el Diálogo Social", UTALCA y Organización Internacional del Trabajo (OIT) 2º Piso, edificio RSU	Ceremonia entrega pizarras interactivas del proyecto MECESUP Curicó	Charla prof. Randolph Beaudry, Departamento de Horticultura, de la Universidad Estatal de Michigan. Organiza Programa Doctorado en Ciencias mención Ingeniería Genética Vegetal. Sala de Postgrado Facultad de Ciencias de la Salud.	Exposición "Borde", Movimiento Inconcluso, de Gilda Hernández Sala de Exposiciones Campus Santiago	Cine contemporáneo uruguayo: "La vida útil", dirigido por Federico Veiroj Centro de Extensión Curicó	Entrega beca "Oscar Fuentes Márquez" de la carrera de Ingeniería Mecánica Auditorio Facultad de Ingeniería, Campus Curicó
MAYO 09 MIÉ 13:00	MAYO 09 MIÉ 19:00	MAYO 10 JUE 09:30	MAYO 11 VIE 11:30	MAYO 11 VIE 12:00	MAYO 11 VIE 18:30
Inicio campeonato de tenis "Sabrina Ceballos" Canchas de tenis Campus Talca	Cine contemporáneo uruguayo: "Gigante", dirigido por Adrián Biniez Centro de Extensión "Pedro Olmos"	Rector Álvaro Rojas inaugura seminario "Ya no basta con twittear: jóvenes, redes y participación Política" Auditorio Campus Santiago	Social Media Center UTALCA, en alianza con Autoritas España, participa en Taller Elecciones y Redes Pontificia Universidad Católica de Chile	Exposición "Los versos del capitán mapa de amor" de Tatiana Álamos, Mónica Maiocchi, Teresa Ortúzar e Isabel Viviani Centro de Extensión "Pedro Olmos"	Ceremonia graduación de la Escuela de Tecnología Médica Salón "Abate Molina"

WORKSHOP ORGANIZADO POR LA ESCUELA DE ARQUITECTURA:

Hacia una nueva cartografía de la ciudad de Talca

La actividad implicó que estudiantes de nuestra Universidad recorrieran el mundo oculto en los límites de la capital regional. "Arte Cívica" fue dirigido por el profesor Francesco Careri, de la Universidad Roma Tre de Italia.

M.C.

Entender la ciudad desde una perspectiva inexplorada, logrando establecer una nueva cartografía del límite urbano de la capital maulina, fue el objetivo del Workshop "Arte Cívica", dirigido por el profesor de la Universidad Roma Tre (Italia), Francesco Careri, junto a los académicos de la Escuela de Arquitectura de nuestra Corporación, Germán Valenzuela y Carlos Candia. Inédita en Chile, la actividad consistió en que durante dos días los docentes junto a 60 alumnos de último año de la carrera

se dedicaron a recorrer el perímetro de la ciudad, caminando a través de sus márgenes e intentando descubrir y graficar esa desconocida geografía.

Explorar

"El objetivo fue explorar y conocer cómo se está transformando el entorno de la ciudad", planteó Careri, autor del libro "El andar como práctica estética", de gran influencia sobre la arquitectura latinoamericana. El experto visitó por dos meses nuestro país como parte de un proyecto Conicyt

de atracción de capital humano avanzado.

Para ello, los estudiantes no sólo se movilizaron a pie e interactuaron con la comunidad sino que además, durmieron en carpas. "Es importante para que comprendan cuánto se pueden apropiar del espacio público. Tras esta experiencia ellos mismos reconocieron que su 'mapa mental' de Talca se modificó completamente", comentó Careri.

Por su parte, el profesor Germán Valenzuela detalló que recorrieron "sin interrupción toda la periferia buscando lugares, personas, actividades y sobre todo conflictos y eso lo transformamos en una nueva cartografía de la ciudad".

Agregó que gracias a lo anterior, "a los jóvenes se les abre un campo de discusión e investigación muy grande porque les permite tener una aproximación diferente a la que tuvieron en su

formación y también cotidianamente".

Hallazgos

Careri dijo que para los estudiantes fue clave descubrir el impacto de las actividades extractivas que se realizan en el borde río Claro. "Lo están matando en vez de aprovecharlo como un parque urbano, hay una intervención muy violenta", afirmó.

Para el profesor Valenzuela resultó altamente preocupante atestiguar la pérdida del espacio agrícola. "Existe una cantidad enorme de espacio baldío producto de la especulación sobre el crecimiento de la ciudad, sobre todo en vivienda social. Ya no hay mucha gente interesada en mantener actividades agrícolas", advirtió.

En tanto, Careri también alertó sobre la abundancia de muros en las zonas residenciales. "Los

barrios están cerrados, se auto-aislan, parecen defenderse uno del otro y casi siempre sin ninguna razón real porque la misma gente dice que no son violentos. Además, en estos barrios nadie construye espacios públicos —como una plaza o alameda-, son sólo casas. Es como si la nueva ciudad alrededor de Talca no se preocupara de una vida civil y pública", recordó.

Los especialistas también coincidieron en advertir sobre las toneladas de basura que están rodeando el límite urbano.

"Hay una cantidad de basura impresionante, miles de toneladas que se botan de manera clandestina o permitida, pero sin ningún manejo por cuanto significa un desastre ambiental mayor, particularmente en el río Claro", relató Valenzuela.

